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一款外形如「黑色小狗」的自平衡輪足機械狗吸引了香港傳媒高層人士大灣區參訪團的
注意。這款機械狗善跑、會跳、能跳舞，負重還可達到200斤，最高速「起跑」可達到每
秒2米的速度。有參訪團成員放了一瓶礦泉水到機械狗身上，指揮機械狗做跑、跳舞的動
作，水瓶依然穩穩地立着。
松山湖國際機械人基地由香港科技大學教授李澤湘聯合發起創立。時至今日，機械人基

地走出了超過60家硬科技公司，被孵團隊存活率高達80%以上，頭部公司估值累計已達
800億元人民幣。其中，15%的公司已成長為獨角獸/準獨角獸企業。

◆文：香港文匯報記者 盧靜怡、黃寶儀 東莞報道
圖：香港文匯報記者 盧靜怡

靈 巧 機 械 狗 來 自 大 灣 區
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香港文匯報訊（記者 盧靜怡、黃寶儀 東莞報道）「久別之後踏

上這片熱土，非常激動！」23日到25日，香港傳媒高層人士大灣區

參訪團在廣東進行考察。此次參訪團規格高，由香港中聯辦組織，

成員由本港18家主流媒體高層組成，香港中聯辦副主任盧新寧擔任

顧問。在行程最後一站，擔任參訪團團長的香港大

公文匯傳媒集團董事長、總編輯兼大公報社長、文匯報社長李大宏接受香港媒體聯合

採訪時表示，這次參訪團來到廣東，親身感受到廣東上下「聚焦新發展 激發新動能」

的新氣象，發現和發掘到大灣區建設的很多新機遇，大家都倍受鼓舞，也感慨萬分，

深感「時不我待，我們一定要急起直追，把過去三年因為疫情耽誤的時間奪回來」。

看到機遇也看到差距 港須急起直追
港媒高層參訪團在廣東考察昨圓滿結束
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�1 何謂「大灣區速度」？

夕陽的餘暉中，車窗外，是大灣區施工項目上大型塔吊的剪
影。車窗內，並不寬敞的座位之間，都閃着電腦屏幕的亮光，這
是香港傳媒高層人士大灣區參訪團隨團記者所在的2號車，這幾
天行程中常見的場景。從白天到黑夜，往返廣州、深圳、東莞路
上，這輛運載記者的大巴也變成了「移動的辦公室」。車窗外不
斷變幻的風景，折射出大灣區發展朝氣蓬勃的氣息。

復常通關後，香港記者馬不停蹄地組團到灣區內地城市走
訪，走訪行程中，參訪團隨團記者從香港一路來到富有生活
氣息的廣州，再到高樓林立的深圳，最後到了科研氛圍濃厚
的東莞松山湖，在不同城市的對照中尋找香港的機遇，希望
把三年未走、未見、未做的訪問報道一次過補上。

「我掃您！」「不，還是我掃您吧！」這幾天，參訪團到
訪每一個參訪點，總會出現三三兩兩的參訪團成員和創業者
圍成一圈的場景。大家低頭忙着互「掃」手機二維碼名片或

交換名片，以便建立聯繫加強溝通。在廣州天河港澳青年之
家，「人氣很旺」的香港創業團隊——金剛迷你倉聯合創始
人古偉龍的手機屏幕幾乎一直亮着，參訪團成員圍着他不斷
「掃碼」添加聯繫方式。而到了比亞迪參觀點，公司負責人
一疊厚厚的新名片「秒空」，可見香港媒體與大灣區內地城
市之間「雙向奔赴」的心情有多麼熱切。

交換名片時，往往還會有驚喜出現。在河套深港科技創新
合作區走訪環節結束時，香港文匯報記者在交換名片後才發
現，原來在場擔任講解者的並非普通解說員，而是深圳市福
田區委書記黃偉。他不僅親自承擔講解工作，祖籍並非廣東
的他還說着一口流利的粵語，隨和幽默地解答參訪團成員的
提問，讓人如沐春風。還未踏出，「河套合作區媒體群」就
應聲成立。何謂「大灣區速度」？小記在這次採訪中真真切
切地感受到了！ ◆香港文匯報記者 盧靜怡 東莞報道

香港文匯報訊（記者 盧靜怡、黃寶儀、李
望賢 深圳報道）25日，香港傳媒高層人士大
灣區參訪團來到河套深港科技創新合作區考
察。深圳相關部門負責人在現場介紹稱，隨着
交通配套完善，河套深港科技創新合作區和香
港科學園、深圳的光明科學城將形成半小時的
科研圈。此外，深圳園區的香港青年創新創業
日趨活躍，現有5家粵港澳青年創新創業基
地，未來可容納約1,500名香港創新創業青
年，河套合作區將成為深港科技合作的沃土。
深圳市福田區委書記黃偉在現場為參訪團介
紹，河套深港科技創新合作區位於深圳市福
田區南部與香港特別行政區接壤處，具有區
位、制度、空間載體獨特等優勢，是粵港
澳大灣區唯一以科技創新為主題的特色
平台，也是深圳建設中國特色社會
主義先行示範區的重大平台。

「河套深港科技創新合作
區區位優勢十分明顯，
在跨境合作方面也

有獨特優勢。」深圳市發改委副主任王浚現場
接受記者訪問時表示，深圳園區總佔地是3.02
平方公里，與港方園區只有一河之隔，跨境接
壤，可說是深港之間科技創新合作最直接對接
的一個點。

河套合作區內已有四條地鐵通車
王浚稱，目前園區在交通基礎設施方面已有

4條地鐵在園區內通車，還有2條在建，未來
還規劃有4條城際鐵路通過該區域並將在區域
內設有站點。「通過這些基礎設施的互聯，園
區將和香港科學園，還有深圳的光明科學城，
形成半小時的科研圈，跟廣州、東莞、惠州
等優勢產業資源集聚的城市形成一小時的
產業圈。」王浚表示，河套深港科技創
新合作區具備了集聚粵港澳大灣區的
優勢產業資源，也匯聚了全球的
高端科技創新資源要素，聯
動了國際國內兩個市場
的獨特優勢。

一區一園一城
形成半小時科研圈

25日，香港傳
媒高層人士大灣
區參訪團來到深
圳比亞迪考察。

對於剛剛榮膺全球新能源汽車銷量冠
軍的這一國產汽車品牌，參訪團成員
對其技術創新經驗深感興趣。走進比
亞迪展廳內，一面5米多高、證書擺
得密密麻麻的專利牆引來參訪團成員
的陣陣讚嘆。這面專利牆上所掛的專
利證書來自不同國家，除了中文外，
還有日文、韓文、英文、法文等多種
文字，足以體現比亞迪全面推行「技
術為王創新為本」的發展戰略。工作
人員介紹，這些還只是「冰山一
角」，是從比亞迪3萬多件專利中精
挑細選出來的。據了解，截至2021年
4月，比亞迪在全球累計申請專利約
3.2萬項、授權專利約2.1萬項。

參訪團成員親身試新車
在展廳內，停放着幾款比亞迪最新

型的電動車，參訪團成員饒有興致地
向工作人員詳細諮詢汽車性能，還有
不少參訪團成員直接坐上駕駛座，手
握方向盤，親身體驗新車的舒適度。
一輛紅色流線型車身的紅色概念超級
跑車成為現場目光焦點，引來參訪團
成員不斷拍照。
旁邊還有一面牆，專門展示了為比
亞迪作出突出貢獻的技術工程師的照片
和簡介，足以看出比亞迪公司對科技人
才的尊重和愛惜，給參觀者留下深刻印
象。據悉，比亞迪所在的深圳坪山區，
匯集了華先醫藥、深圳北芯等一批「製
造業單項冠軍」、國家級專精特新「小
巨人」企業，是深圳的產業強區。
比亞迪成立於1995年2月，總部位

於深圳，業務橫跨汽車、軌道交通、新
能源和電子四大產業，在香港和深圳兩
地上市。2022年躋身世界500強並迎來
第300萬輛新能源汽車下線。

◆香港文匯報記者 盧靜怡、
黃寶儀、李望賢 深圳報道
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◆比亞迪展廳
內，一面5米多
高、掛滿證書的
專利牆引來參訪
團的驚嘆。

香港文匯報
記者盧靜怡 攝

▶李大宏表示，參
訪團此行親身感受
到廣東的新氣象，
發現和發掘到粵港
澳大灣區建設的很
多新機遇。

大公文匯
記者黃洋港 攝

25日上午，參訪團來到深圳河套合作區參觀。透過玻
璃幕牆，參訪團成員看到緩緩流過香港和深圳之

間的深圳河。河畔一側布滿農田的是香港新界，另一側是高
樓林立的深圳河套片區，一河兩岸的景色差異給觀者帶來奇
特的錯位感。有參訪團成員忍不住感慨，廣東高質量發展不
斷在加速，香港也應該趕緊動起來。

對內地飛速發展感到意外又驚喜
「在河套看到深圳高樓大廈和香港魚塘濕地的強烈對比，
給我很大的衝擊。環境保護當然重要，但目前是香港已經對
自己太多制約，反而影響了發展。」參訪團成員、《巴士的
報》社長盧永雄表示，廣東提出「再造一個新廣東」，各方
面大項目、措施都「嘭嘭聲上」，香港應該要急起直追。
「香港過去是討論太多、行動太少，思考太多、遠見太
少。」他認為：「目前香港的速度還是太慢了。我覺得香港
的心態有一些故步自封、自我感覺良好。香港如果能與廣東
同步發展，會有很大空間。」
對灣區內地的飛速發展感到意外又驚喜，是不少參訪團成
員的共同感受。參訪團成員、《香港經濟日報》總編輯曾世
明表示，這次參觀比亞迪看到企業擁有很多技術專利，是很
直觀的體驗。「士別三日當刮目相待。內地發展非常迅速，
而很多香港市民過去三年都沒有來過內地，應該親身過來感
受一下，這個跟看媒體報道是不一樣的。」
參訪團成員、香港商業電台新聞及公共事務副總監張秀雲
更直言，以前自己對東莞的印象就是遍地加工廠，想不到東
莞都有散裂中子源這樣的高科技，感覺大灣區內地各個城市
都在科創方面不斷發力，「內地在發展方面的決心值得香港
借鑒，目標確定之後就各界一起努力，香港為什麼發展速度
慢了，就是因為有太多不同的聲音。」
當然，看到存在差距，更看到希望和信心。張秀雲認為，
香港具有「一國兩制」、國際視野的獨特優勢，如何用好香
港人才、資源、國際化的優勢去進行創造很重要。此外，香
港還可以發揮聯通海內外的橋樑作用，將科研成果帶出去、
引進來。大灣區各地確定各自定位，加強分工合作就一起能
把事情做好。

粵港優勢互補定能創更大奇跡
李大宏對此也表示認同。他說，曾經，香港人在獅子山下
創造了香港奇跡，改革開放之後深圳人又在蓮花山下創造了
深圳奇跡。如今隨着粵港澳大灣區建設的不斷推進，在高質
量發展的新機遇之下，粵港兩地緊密合作，優勢互補，一定
能夠創造出新的更大奇跡。

李大宏表示，人文灣區也是粵港澳大灣區建設中的重要篇
章。媒體人應該積極參與其中，發揮各自優勢，搭建更多平台，
採集和發布對港澳年輕人在灣區內地各城市創業、就業、學業有
用的信息，講述他們創業發展的成功故事和奮鬥精神，凝聚社會
各界對加快大灣區建設的共識和信心，吸引更多人參與到大灣區
建設中，讓大灣區的發展速度更快一點，質量更高一些。

冀有機會與同行到訪內地其他城市
作為參訪團團長，李大宏對香港中聯辦為此次港媒高層

廣東行活動所做的大量周密細緻的工作表示感謝，也向
廣東省領導，以及廣州、深圳、東莞三市的領導和有
關企業、項目負責人，為參訪團行程所做的精心安排
致以誠摯謝意。
他說，這次參訪活動行程很順利很圓滿。而這只

是一個開端，期待未來有更多機會與同行們一起到
大灣區其他城市再走一走，更期待到祖國內地的其
他省市多看一看。香港傳媒人將利用好香港對外傳
播的獨特優勢，向內地、香港乃至海外講好中國故
事、大灣區故事和廣東故事。
日前在中聯辦春茗活動上，中央政府駐港聯絡辦

主任鄭雁雄邀請香港傳媒「多到內地走一走、看一
看」，希望大家踴躍參團訪粵。2月23日，由18家香
港傳媒高層人士組成的參訪團從香港出發開始三天行
程，先後到廣州、深圳、東莞等地參訪。
中共中央政治局委員、廣東省委書記黃坤明會見參訪

團時表示，建設粵港澳大灣區，是習近平總書記親自謀
劃、親自部署、親自推動的重大國家戰略。粵港澳大灣區的
生動實踐，為三地媒體新聞宣傳提供了更加豐富的素材、更
為廣闊的舞台。希望香港傳媒界的朋友繼續關心關注廣東發
展，多提寶貴意見建議，大力宣傳粵港澳大灣區建設的重大
部署和工作進展，真實反映大灣區給三地群眾特別是年輕人
創新創業帶來的實實在在好處；同時積極面向國際社會加強
宣介推廣，以全面、真實、立體的報道，向世界展示大灣區
良好形象和發展前景。
中央政府駐港聯絡辦副主任盧新寧擔任參訪團顧問，出席了
黃坤明書記會見活動，並參加與廣州、深圳等市主要領導會談
等參訪活動。她表示，在改革開放大潮中，香港與廣東始終密
切協同、彼此成就，此行讓大家親身感受到了當前廣東熱氣騰
騰的發展場面。期待以此次訪問為契機，進一步增進粵港傳媒
界相互了解，推動兩地媒體交流實現雙向奔赴、加速升溫，合
力講好中國故事、大灣區故事、廣東故事，更好促進香港各界
搶抓大灣區建設的重大機遇，融入國家發展大局。


